

Fecha: 20-12-2021
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo B
 Tipo: Actualidad
 Título: Crecimiento, empleo e inflación: 10 claves económicas que deberá enfrentar Boric

Pág. : 4
 Cm2: 730,8
 VPE: \$ 9.599.334

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: Positiva

ECONOMISTAS Y EMPRESARIOS VISUALIZAN LAS PRIORIDADES PARA LA ADMINISTRACIÓN ELECTA

Crecimiento, empleo e inflación: 10 claves económicas que deberá enfrentar Boric

Los agentes económicos coinciden que para recuperar los puestos de trabajo, controlar el alza de precios de los productos, mejorar pensiones, alcanzar la carbono neutralidad, entre otros aspectos, será clave el repunte de la actividad económica. Esto, en un contexto en que el Banco Central apunta a un crecimiento en torno a 2% para 2022 y de 0,5% para 2023.

Crecimiento: "Es importante invertir en credibilidad"

Verónica Mies, académica del Instituto de Economía UC, plantea que el crecimiento es una carrera de largo aliento y sostenerlo requiere de varios elementos. Entre otros, están los consensos amplios y duraderos sobre el modelo de desarrollo del país; certezas jurídicas y bajos niveles de incertidumbre; condiciones macroeconómicas estables; y un ambiente político, legislativo, económico y social que propicie las condiciones y los cambios necesarios para crear y mantener una alta tasa de inversión, creación de nuevos empleos y aumentos continuos de la productividad. La economista advierte que hay algunos desafíos que han tomado más fuerza y que el próximo gobierno debería abordar. "Es importante invertir en credibilidad e institucionalidad (debilitadas fuertemente en el último tiempo), de manera de sentar bases consensuadas y duraderas para el desarrollo económico de los próximos años", dice.



Carbono neutralidad: claridad para privados

El coordinador económico de Cambio Climático, Energía y Medio Ambiente de Clapes UC, Luis Gonzales, apunta a que el principal desafío para lograr la carbono neutralidad al 2050 pasa por recuperar el crecimiento económico, reducir emisiones, dar certeza y claridad al sector privado junto al trabajo con el sector público. "Esto debe lograrse en dos temas importantes en los primeros 100 días: implementación de la ley marco de cambio climático, y relación con el manejo tributario y de normas con el resto de sectores", explica Gonzales. Agrega que será determinante lograr en el corto plazo el inicio de inversiones para la transición energética sin carbono. "Un ejemplo, la interconexión Kinai-Lo Aguirre y sus permisos ambientales, que deben reducirse a menos de los tres años esperados. Esto ayudará a evitar el riesgo de apagones por una salida rápida de las plantas térmicas en el mediano plazo", explica.



Reforma tributaria: se demorará, por negociación

Soledad Recabarren, abogada tributarista de Recabarren y Asociados, señala que en la primera etapa del gobierno de Boric no existirá ni una alta recaudación, ni seguridad tributaria, ya que el Presidente hoy electo tratará de aprobar las leyes declaradas en su programa, y se encontrará con un Senado dividido que frenará varias de estas propuestas. La abogada apunta a que la recaudación, el crecimiento, la estabilidad y la seguridad jurídica demorarán en lograrse, ya que se requerirá negociar de manera previa qué reformas podrán aplicarse, y en qué términos se obtendrá la aprobación del Congreso.



Convergencia fiscal exigirá mejor calidad del gasto

Macarena García, economista senior de LyD, señala que la próxima administración enfrentará un escenario fiscal muy complejo, donde transitarse por una senda de convergencia será fundamental si lo que en verdad se busca es implementar políticas sociales perdurables. "Parece un objetivo simple, sin embargo, conlleva varios desafíos que la próxima administración tendrá que enfrentar", advierte. García subraya que se deberá evitar la tentación de ceder ante grupos de presión que solo buscan sus beneficios particulares y no necesariamente el bien común. "Transitar por una senda de convergencia exigirá una mejor calidad del gasto público", especialmente en el contexto actual de gran estrechez fiscal. Hay evidencia de que hay espacios para avanzar. Sin embargo, esta tarea ha mostrado ser difícil de alcanzar", sostiene.



Reducir incertidumbre: acuerdos transversales

Para el *past-presidente* de Icare y presidente de Aguas Andinas, Claudio Muñoz, a partir de hoy, el restablecimiento de la unidad nacional debe ser el objetivo central de la política y la reducción de la incertidumbre la tarea prioritaria. "Si en la dimensión personal la inseguridad sobre el futuro es un factor que afecta la vida, para los países la falta de certeza sobre el rumbo de sus instituciones, el desempeño de la economía y el futuro de las regulaciones es determinante para su sustentabilidad", señala Muñoz. "¿Es posible hoy en Chile reducirla, tras la elección de ayer? Por supuesto que sí. Se requiere altura de miras para lograr, a la mayor brevedad, acuerdos transversales y mayoritarios en materias relevantes sobre los factores que la provocan".



Pymes: disminuir el nivel de endeudamiento

Para Marcos Rivas, presidente de la Asociación de Emprendedores, apunta a que como gremio, sus primeras peticiones al futuro Presidente, están enfocadas en atacar en el brevísimo plazo el nivel de endeudamiento de las mipymes con la banca y los Fogapes, deudas al SII en IVA y Renta, Leyes Sociales y hacerle frente a las actividades económicas informales. "También le pedimos al Presidente electo urgentemente políticas públicas que nos permitan en cinco años recuperar el aporte que hacíamos al PIB en los años 90, que era cerca de un 30%. Esperamos con urgencia la modificación al proyecto de Ley de Insolvencia y Reemprendimiento, crear un Fondo de Garantía del Emprendedor (Fogade), modificar el Estatuto pymes, entre otros", señala el dirigente.



Empleo: Recuperar la capacidad de crecer

Para el director del Observatorio del Contexto Económico de la UDP, Juan Bravo, la primera prioridad en materia laboral es recuperar la capacidad de crecer. "Los últimos pronósticos del Banco Central apuntan a un crecimiento en torno a 2% para 2022 y de 0,5% para 2023. Este es un crecimiento muy mediocre, que sencillamente no da abasto para poder absorber a la fuerza laboral que ingresa al mercado laboral, con buenos empleos", advierte. Bravo apunta a que para el próximo gobierno se volverá prioritario impulsar medidas y generar confianzas que permitan al país crecer más allá de lo indicado por estos pronósticos. "De no hacerlo, el riesgo de descontento social ante la falta de buenas oportunidades laborales es extraordinariamente grande", sostiene.



Control de inflación: reducir déficits estructural y efectivo

El gerente de estudios de Geminis Consultores, Alejandro Fernández, señala que la estabilidad macroeconómica —cuya manifestación más concreta es la estabilidad de precios— es la única base sobre la cual se puede construir un país en el que todos prosperen en el tiempo y alcancen una vida mejor que las generaciones que los precedieron. El economista sostiene que independientemente de cómo pueda modificarse la carga tributaria el próximo año y, sobre todo, desde 2023, el objetivo preanunciado y claro debe ser continuar reduciendo el déficit estructural y efectivo en los próximos años. "Esta es la mejor ayuda que puede recibir el Banco Central en su lucha por controlar la inflación, tanto porque colaborará a mantener ancladas las expectativas de inflación, como porque evitará elevar excesivamente la TPM, lo que evitará costos mayores en deterioro de la actividad productiva y alzas más pronunciadas de los precios", apunta.



Violencia: No se debe relativizar, sino erradicarla

La presidenta de la Cámara de Comercio de Santiago (CCS), María Teresa Vial, espera que el nuevo Presidente, consciente de la injusticia que provoca la violencia, no vaya a explicarla ni relativizarla ni contextualizarla, sino que se aboque a erradicarla, con acciones coherentes, desplegando nuevas ideas y herramientas que den seguridad a todos de que hay una línea de respeto a todos los chilenos y chilenas. "Un tema que también contribuye a dar mayor seguridad al comercio es tomar de forma urgente medidas que tiendan a formalizar a todas aquellas personas que quieran trabajar en rubros relacionados con el sector", apunta.

